

ritu de los hechos individuales, antes al contrario, investiga el alma racional, la psicología de las masas, de los pueblos, sobre los cuales gira todo el organismo social, porque para el progresivo adelanto de las naciones, lo que importa conocer más que nada, son las leyes que presiden á la evolución social.

Los filósofos anteriores á Kant, no estudiaron la sociedad ni su organización, porque los siglos en que ellos eran coetáneos eran tiempos de marcados individualismos; pero el pensador de Königsberg, sus contemporáneos y los que le han sucedido se ocupan ya tanto del individuo y su conciencia como de la sociedad y su organización. Y es tanto más de notar esto, cuanto que los Fichte, Hegel, Schelling, Schopenhauer Krause, Tiberghien, Comte, Spencer, etc., sobreponen todo y ahondan más que en nada, en las cuestiones sociales.

Si esto vemos en el campo filosófico, no lo es menos en el histórico, porque ya los Niebuhr, Schloosser, Rotte, Menzel, Curtius, Mommsen, Thierry, Miguet, Thiers, Michelet, Durny, Laurent, Cantú, Grote, Maucanlay y cien más, fijos en la cuestión social, han dado á la Humanidad un impulso de perfección y reforma.

La Sociología tiene, pues, marcada su esfera de acción, pero se presenta á nuestra vista el cómo y con qué medios vamos á socializar. En mi concepto, creo que en nuestros días, la encargada de hacer esta obra es la Pedagogía. Si el filósofo, el historiador y el moralista deben ser y hemos visto que lo son, sociólogos, el pedagogo, el educador no debe serlo menos.

¡Socializar al niño! ¡Qué misión más grande para un maestro! ¡Qué ridículo resulta un Rousseau, aislando á su Emilio, al lado de un Pestalozzi y de un Fröbel, socializando al niño! Si es tan colosal la importancia de la ciencia pedagógica, es porque en el porvenir será la piedra angular que sostendrá el grandioso edificio social.

ALBERTO GIL PEREZ DE TRASMERA.
Valdepeñas, Mayo, 1913.

INICIATIVA PLAUSIBLE

DEBEMOS AYUDARLE

El domingo pasado, 1.º de Junio, en el nuevo domicilio social del Centro Obrero de esta localidad, calle del Torero, número 6, se celebró una magna reunión de padres de familia, á la que asistió un nutrido número de estos, para tratar de la apertura de una Escuela de enseñanza neutra.

El iniciador y proponente, el culto obrero, el fanatizado por el gran ideal de la instrucción, Fidel Gómez, abrió la sesión, y en un corto y razonado discurso, trazó y describió con gran clarividencia conceptos y ejemplos irrefutables por lo bien apropiados, sobre las ventajas que existen en esta clase de Escuelas sobre las demás, dentro del sistema que se emplea en las mismas para el fácil y sencillo desarrollo de la enseñanza en los niños, los cuales pueden aprender con suma facilidad, sin tener que torturar su inteligencia, el compendio de bastantes asignaturas en primera enseñanza, para después poder hacer su ingreso en la segunda enseñanza con bastantes ventajas.

Hizo historia de la Escuela neutra que con gran sacrificio suyo se sostuvo en Torre de Juan Abad, dando instrucción á 81 niños por el día y 40 adultos por la noche, desde el 1.º de Diciembre del 1908 al 14 de Agosto del 1910, en que hubo de cerrarla por las constantes persecuciones y disgustos que de una manera indirecta, solapada y ruin, le proporcionaban los elementos contrarios á la instrucción en la clase proletaria, (pues todos eran hijos de proletarios) porque veían que los niños aprendían mucho y se educaban con rapidez extraordinaria.

Dió lectura al Reglamento que ha de regir en la Escuela, compuesto de veinticuatro artículos sujetos á una disciplina suave, moral y equitativa, tanto para el director de la Escuela como para los niños y padres de éstos. En él constan las asignaturas que se han de poner en práctica, á saber: Lectura de Historia de España, Natural y Ciencias, Escritura en distintos caracteres, Taquigrafía, Gramática, Geografía, Aritmética, Geometría, Dibujo lineal, de adorno y figura, Gimnasia racional y doméstica, Paseos escolares, Higiene, Urbanidad, etc.

Terminó el acto con una merecidísima aprobación de simpatía hacia el señor Gómez y á su altruista y generosa obra educadora.

Después se inscribieron en una lista 34 padres de familia para que sus hijos asistan á dicha Escuela. Nos consta se han inscrito algunos más en estos días transcurridos, y también nos consta que en la lista que hay expuesta la pública en el Casino Republicano no se ha inscrito ningún socio, y esto será, ó que todos sus socios son

ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días

BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.
Radiografía.
Radioscopia.
Corrientes de alta tensión.
Inhalaciones de Ozono.
Baño eléctrico.
Masaje.
Fulguración.

Tratamiento de la Sifilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

délibes, ó que no tienen hijos de edad adecuada para esta clase de Escuela.

«Ni están todos los que son, ni son todos los que están.»
A pesar de los pesares, esperamos un éxito para el amigo Gómez, por sacar en consecuencia de lo expuesto, que es capaz y competente para la obra emprendida; y aseguro que dentro de poco tiempo será algo más que una Escuela de primera enseñanza, si los padres amantes de la instrucción de sus hijos, con la asistencia de estos le ayudan con interés, buena fé y entusiasmo.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena este idealista del arte y la instrucción y cuente con este modesto periódico que está á su disposición para ayudarle en tan magna, generosa y redentora obra social.

Centro Obrero

El pasado sábado se celebró la inauguración oficial del nuevo domicilio social del Centro Obrero, situado en la calle del Torero, número 6. El nuevo domicilio adquirido por este Centro, reúne todas las condiciones que tan numerosa sociedad necesitaba; cuenta con un gran salón de actos capaz para más de mil personas, con un salón de tertulia espacioso, sala de lectura, sala de secretaría, y otra para el Economato que este Centro tiene establecido para sus socios y varias dependencias, además un magnífico patio donde se disfruta de una agradable temperatura.

Esta simpática sociedad reúne hoy cuantas comodidades se necesitan, pudiendo asegurar, sin temor á equivocarnos, que es de los Círculos más concurridos de la población, sobre todo los domingos, en que la mayoría de sus asociados, por ser trabajadores del campo, concurren á él.

A la inauguración concurreó numeroso público; por el precedente fué expuesto los grandes progresos que esta sociedad ha realizado y las ven-

tajas que el obrero encuentra con la asociación.

Además dirigieron la palabra á los concurrentes, nuestro director Angel Grande, Manuel Albi, Pérez Chicharro y Francisco Barchino; todos aconsejaron á los obreros la asociación como único medio de conseguir su mejoramiento y bienestar; también dirigió la palabra Francisco Barba, ganán de oficio, el que demostró una gran inteligencia y el que expreso con gran clarividencia lo que la asociación representa para el obrero, aconsejando á estos se agremien y se confederen con los demás; este fué muy aplaudido y felicitado por todos los concurrentes al acto. Fidel Gómez leyó un artículo del periódico la *Bandera Federal* que fué recibido con grandes aplausos, haciendo el resumen del acto el presidente Miguel Navarro con la elocuencia en él característica.

La velada fué amenizada con escogidas piezas de orquesta, compuesta ésta por socios de este Centro, reinando en todos la mayor armonía y orden.

Grandes son los progresos que de día en día adquiere esta sociedad, en la que semanalmente vienen ingresando de 30 á 40 individuos, que de continuar así, pronto tendrán que construir como tienen en proyecto una Casa del Pueblo, propiedad de la misma. Que esto sea pronto un hecho es lo que deseamos.

TEATRO CINE PRINCESA

En este coliseo siguen representándose con gran éxito bonitas cintas cinematográficas de gran duración y variados cuadros de variétes que son renovados con frecuencia.

El pasado jueves hizo su debut «Les Petit Freres» y la canzonetista Consuelo Larios, que vienen cosechando muchos aplausos.

La empresa tiene contratada para últimos de este mes la compañía de zarzuela, Paquita Calvo.

Linares, Imprenta San José

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

ZOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Harina de avena el mejor alimento para los niños y ancianos.—Aceite de ricino purgante inodoro é insípido y muy agradable al tomarlo.—Especialidades nacionales y extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Píldoras Merlo reconstituyentes y curan la anemia.—Sueroterapia general.—Vacuna suiza.—Cura antiséptica completa.—Aguas Minerales: especial la de Solores.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.—Listerine, gran desinfectante de la boca.—Depilatorio Merlo, hace desaparecer el vello en el acto sin molestias ni irritar la piel.—Jabones medicinales y de tocador.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS